
ПРОТОКОЛ 

от 02.12.2022 

Дистанционное заседание совета образовательной программы 

магистратуры ВМ.5618 «Когнитивные исследования» 

Председатель: Шелепин Ю. Е., доктор медицинских наук, заведующий лабораторией 

физиологии зрения отдела физиологии сенсорных систем Института физиологии им. акад. 

И.П.Павлова РАН. 

Секретарь: с.н.с. ИКИ СПбГУ, координатор СОП Чернова Д.А. 

Присутствовали: 6 из 7 членов совета: Шелепин Ю.Е., Черниговская Т.В., Гор К., 

Соловьев В.Д., Гальперина Е.И., Тангишева Т.К. 

В заседании приняли участие: Гершкович В.А.  

 

ПОВЕСТКА ДНЯ: 

1. Приветственное слово председателя совета Шелепина Юрия Евгеньевича, доктора 

медицинских наук, заведующего лабораторией физиологии зрения отдела физиологии 

сенсорных систем Института физиологии им. акад. И.П.Павлова РАН. 

 

2. О результатах вступительных испытаний на программу магистратуры 

«Когнитивные исследования» в 2022 году. Представление изменений, внесенных в 

программу вступительных испытаний на программу магистратуры «Когнитивные 

исследования».  

Докладчик: Гершкович Валерия Александровна, кандидат психологических наук, доцент 

Кафедры проблем конвергенции естественных и гуманитарных наук. 

 

 

3. Представление изменений, внесенных в учебный план 2022 года приема ,  и 

обсуждение перспектив дальнейшего развития программы 

магистратуры ВМ.5618 «Когнитивные исследования» 

Докладчик: Черниговская Татьяна Владимировна, доктор биологических наук, профессор, 

член-корреспондент РАО, директор Института когнитивных исследований, научный 

руководитель магистратуры «Когнитивные исследования». 

 

4. Обсуждение процедуры НОКО по учебным курсам программы 

магистратуры ВМ.5618 «Когнитивные исследования» 

Докладчик: Гершкович Валерия Александровна, кандидат психологических наук, доцент 

Кафедры проблем конвергенции естественных и гуманитарных наук. 

 

5. О составе государственной экзаменационной комиссии в 2023 году. 

Докладчик: Черниговская Татьяна Владимировна, доктор биологических наук, профессор, 

член-корреспондент РАО, директор Института когнитивных исследований, научный 

руководитель магистратуры «Когнитивные исследования». 

 

 

6. Разное 



ПРОТОКОЛ 

 

1. СЛУШАЛИ: приветственное слово председателя совета Шелепина Юрия 

Евгеньевича, доктора медицинских наук, заведующего лабораторией физиологии зрения 

отдела физиологии сенсорных систем Института физиологии им. акад. И.П.Павлова РАН.  

 

 

2. СЛУШАЛИ: о результатах вступительных испытаний на программу магистратуры 

«Когнитивные исследования» в 2022 году; об изменениях, внесенных в программу 

вступительных испытаний на программу магистратуры «Когнитивные исследования».   

 

ВЫСТУПИЛИ:  

 

В.А.Гершкович выступила с информационным сообщением о результатах вступительных 

испытаний на программу магистратуры «Когнитивные исследования» в 2022 году (на 

первый курс зачислено 5 обучающихся на бюджетной основе с проходным баллом выше 

76 и 4 обучающихся на внебюджетной основе с проходным баллов выше 71, а также один 

обучающийся, поступивший по итогам конкурса среди иностранных граждан, апелляций 

по итогам вступительных испытаний не было); об изменениях, внесенных в программу 

вступительных испытаний на программу магистратуры «Когнитивные исследования»  (в 

перечень составляющих портфолио документов добавлены документы о стажировке в 

профильных научных лабораториях, а также уточнены требования к научно-

исследовательскому проекту). 

 

Ю.Е.Шелепин задал вопрос о наличии взаимосвязи между баллами за вступительные 

испытания и дальнейшей успеваемостью обучающихся на программе.  

 

В.А.Гершкович отметила высокий уровень подготовки обучающихся как на бюджетной, 

так и на внебюджетной основе.   

 

Ю.Е.Шелепин задал вопрос о баллах за научные публикации в составе портфолио (как 

может быть оценена роль индивидуального вклада абитуриента, работающего в составе 

научного коллектива, в научную публикацию). 

  

В.А.Гершкович отметила, что в портфолио при начислении баллов учитывается только 

одна научная публикация, баллы за несколько публикаций не суммируются.  

 

Ю.Е.Шелепин задал вопрос о доступности информации об олимпиадах и онлайн-курсах 

для потенциальных абитуриентов программы. 

 

В.А.Гершкович отметила, что вся информация публикуется на сайте СПбГУ и доступна 

широкой аудитории.  

 

К.Гор задала вопрос о составе приемной комиссии и об усреднении балла в случае 

расхождения во мнениях у членов приемной комиссии.  

 

В.А.Гершкович отметила, что в комиссию входит 4 человека с ученой степенью кандидата 

психологических или филологических наук, происходит независимая оценка каждой 



работы, двойная проверка и дальнейшее общее обсуждение, что позволяет достичь 

объективной оценки.  

 

В.Д.Соловьев задал вопрос о требованиях к научно-исследовательскому проекту.  

 

В.А.Гершкович отметила, что в состав научно-исследовательскому проекта входит две 

части – это аннотация выпускной квалификационной работы и план будущего 

исследования. 

 

Т.В.Черниговская отметила, что при отсутствии собеседования оценить способности 

поступающего к научно-исследовательской работе сложнее.  

 

К.Гор отметила, что интервью с поступающими является очень информативным, и эта 

практика принята во многих университетах,  включая Мэрилендский; интервью может 

проводиться по видеосвязи.  

  

Т.В.Черниговская отметила, что проведение интервью (собеседования) с поступающими 

представляется полезным и целесообразным.  

 

К.Гор отметила, что интервью может проводиться среди поступающих, набравших 

наиболее высокие баллы по итогам конкурса портфолио.  

 

Ю.Е.Шелепин выразил согласие с замечаниями, озвученными Т.В.Черниговской и К.Гор. 

 

РЕШИЛИ: считать целесообразным включение собеседования в программу 

вступительных испытаний для поступающих, набравших наибольшее количество баллов 

по конкурсу портфолио. 

 

 

3. СЛУШАЛИ: об изменениях, внесенных в учебный план 2022 года приема,  и 

обсуждение перспектив дальнейшего развития программы 

магистратуры ВМ.5618 «Когнитивные исследования» 

 

ВЫСТУПИЛИ: Т.В.Черниговская выступила с информационным сообщением об 

изменениях, внесенных в учебный план 2022 года приема (добавлено две элективных 

дисциплины – «Конструирование экспериментов в PsychoPy» и «Теория и практика 

программирования в Python», а также добавлены курсы проф.Стафеева «Введение в 

нейроиконику» и «Визуальные искусства и оптические науки»), а также отметила, что в 

дальнейшем планируется добавить базовый курс физики и математики и другие 

элективные курсы для траектории, посвященной взаимодействию когнитивной науки и 

искусственного интеллекта.  

 

Ю.Е.Шелепин отметил важность того, чтобы базовый курс физики и математики был 

предложен всем обучающимся, а не только выбравшим определенный трек.  

 

В.А.Гершкович отметила, что курс будет включен в учебный план в качестве 

факультативного, но у всех обучающихся будет возможность выбрать его, кроме того, 

планируется усиление уже существующих курсов по обработке данных.  

 



Т.В.Черниговская выразила согласие с тем, что для специалистов всех направлений важно 

базовое понимание основ математики.  

 

РЕШИЛИ:  одобрить внесенные в учебный план изменения и планы дальнейшего 

развития программы. 

 

 

4. СЛУШАЛИ: о процедуре НОКО по учебным курсам программы магистратуры  

ВМ.5618 «Когнитивные исследования» 

 

ВЫСТУПИЛИ:  

В.А.Гершкович выступила с информационным сообщением о том, что для 

промежуточной аттестации по некоторым учебным курсам предлагается формировать 

комиссии, в состав которых входят в том числе представители работодателей. В 

настоящий момент такие комиссии принимают промежуточную аттестацию по двум 

курсам программы – научно-производственная практика во втором семестре и 

производственная практика (НИР) – в четвертом.  

 

Т.В.Черниговская отметила, что оценивать научно-исследовательскую работу 

действительно целесообразно комиссией, однако формирование комиссий для 

промежуточной аттестации по другим учебным курсам целесообразным не является.  

 

Ю.Е.Шелепин поддержал точку зрения, высказанную Т.В.Черниговской и отметил, что 

экзамены по учебным курсам должны приниматься преподавателями, читающими эти 

курсы.  

 

Е.И.Гальперина отметила, что представители работодателя не всегда обладают 

достаточной компетенцией для проведения промежуточной аттестации по ряду курсов, 

особенно авторских курсов.  

 

К.Гор отметила, что практика приема экзаменов в составе комиссий принята в некоторых 

университетах, например, в Великобритании, однако для программы «Когнитивные 

исследования» с большим количеством авторских курсов такая практика категорически не 

подходит.  

 

ПОСТАНОВИЛИ: рекомендовать проведение НОКО в составе комиссии только для 

практик, для остальных курсов считать проведение НОКО в составе комиссии 

нецелесообразным.  

 

 

5. СЛУШАЛИ: о составе ГЭК 

 

Т.В.Черниговская выступила с информационным сообщением о том, что в состав ГЭК, 

как правило, приглашаются коллеги из профильных научно-исследовательских 

институтов РАН (Институт физиологии им. акад. И.П.Павлова РАН, Институт 

эволюционной физиологии и биохимии им. И. М. Сеченова РАН, Институт мозга 

человека РАН и др.), и предложила назначить председателем ГЭК в 2023 Е.И.Гальперину.  

 



ПОСТАНОВИЛИ: поддержать кандидатуру Е.И. Гальпериной в качестве председателя 

ГЭК в 2023. 

 

 

6. СЛУШАЛИ: о дате следующего заседания совета образовательной программы 

магистратуры «Когнитивные исследования». 

 

РЕШИЛИ: провести следующее заседание совета образовательной программы 

магистратуры «Когнитивные исследования» в июне 2023 г. 

 

 

Председатель совета  

доктор медицинских наук,  

заведующий лабораторией физиологии зрения  

отдела физиологии сенсорных систем  

Института физиологии им. акад. И.П.Павлова РАН 

Шелепин Ю.Е. 

 

 

 

 


